
14 DE AGOSTO DE 2023 – 8h30min

Presentes:  Presidente  João  Carlos  Gomes,  Vice-Presidente  Clemencia  Maria  Ferreira
Ribas e Conselheiros(as), Ana Seres Trento Comin, Aurélio Bona Júnior, Carlos Eduardo
Sanches,  Christiane  Kaminski,  Décio  Sperandio,  Fátima  Aparecida  da  Cruz  Padoan,
Flávio  Vendelino  Scherer,  Gilmara  Ana  Zanata,  Jacir  José  Venturi,  Maria  das  Graças
Figueiredo Saad,  Marise Ritzmann Loures, Marli  Regina Fernandes da Silva, Meroujy
Giacomassi Cavet, Oscar Alves, Ozélia de Fátima Nesi Lavina, Rita de Cassia Morais e
Silvana Avelar de Almeida Kaplum.

I – Discussão e aprovação das atas da 7.ª Reunião Ordinária de 2023.
   
II – Expediente
a) avisos e comunicações;
b) indicações e proposições;

III – Ordem do dia
a) Presença da Professora Doutora Zita Ana lago Rodrigues, a qual receberá Menção
Honrosa por sua participação como Acadêmica Imortal Efetiva na Academia de Letras do
Brasil, Seccional Paraná;
b) Presença do Professor Celso Augusto Souza de Oliveira, Presidente do Polo Digital
Gralha  Azul,  o  qual  fará  uma  abordagem  sobre  “Educação  para  uma  sociedade  do
conhecimento, amparada em tecnologia e inovação”.

IV – Outros assuntos 

A 7.ª  (sétima)  Reunião Ordinária  do  Conselho Pleno,  referente  a  19.ª  (décima nona)

Sessão, foi realizada no dia 14 de agosto de 2023, às 8h30min, com a presença dos(as)

Conselheiros(as) supracitados(as) e servidores(as) do Conselho Estadual de Educação

do Paraná (CEE/PR). Iniciando a Sessão, o Presidente do CEE/PR, Conselheiro  João

Carlos  Gomes,  agradeceu  a  presença  de  todos(as),  fez  a  chamada  nominal  dos

Conselheiros  e  constatou  o  número  regimental  necessário  para  iniciar  a  Sessão.  Na

sequência, colocou em discussão e votação as Atas da 6ª Reunião Ordinária de 2023, e

não  havendo  objeções,  foram  aprovadas  por  unanimidade.  Citou  a  presença  da

Professora  Doutora  Zita  Ana Lago Rodrigues  para  receber  a  Menção Honrosa  deste

Conselho  Estadual  de  Educação,  conforme  proposição  das  Conselheiras  Marise

Ritzmann Loures e Christiane Kaminski, com o apoio unânime de todos os Conselheiros

deste Órgão, devido sua participação Imortal e Efetiva na Academia Brasileira de Letras,

Seccional  Paraná. Dando sequência,  o  Presidente  informou  a  presença  do  ex-
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Conselheiro, Prof. Celso Augusto Souza de Oliveira, que fará uma abordagem sobre  o

tema  “Educação para  uma Sociedade do Conhecimento,  Amparada em Tecnologia  e

Inovação”. Em seguida, o Presidente do CEE/PR informou o recebimento do convite do

Sr. Marco Antonio Paludo, decano da Escola Técnica da Pontifícia Universidade Católica

do Paraná (PUC), para o 3º Workshop do Programa Institucional de Modernização do

Ensino  (PIM),  no  dia  27/07/2023,  sendo  este  Órgão  representado  pela  Assessora

Pedagógica  Terezinha Lima Pereira. Informou também sobre  o  convite  recebido pela

Presidente  da União Nacional  dos Dirigentes  Municipais  de  Educação (Undime),  Sra.

Marcia Aparecida Baldini, para o III Seminário da Undime/PR 2023, que acontecerá nos

dias 12 e 13/09/2023, no auditório da Universidade Estadual de Londrina (UEL), com o

tema  Alfabetização  e  Letramento:  processos  de  ensino  e  aprendizagem,  sendo  este

Conselho  representado  pela  Conselheira  Marli  Regina  Fernandes  da  Silva,  dia

12/09/2023, na abertura do evento. Relatou que foi recebido o Ofício do Fórum Nacional

de Educação (FNE), encaminhando o cronograma de planejamento para a realização da

Conferência Nacional  Extraordinária  de Educação -  CONAEE 2024, e será enviado a

todos os Conselheiros. Informou também que foi recebido o Convite da Presidente da

Academia de Letramento do Brasil, Seccional Paraná, Dra. Maria Teresa Martins Freire,

para  a  cerimônia  de  posse  dos  Acadêmicos  Imortais,  com  entregas  de  diplomas  e

medalhas, realizada no dia 03/08/2023 no Centro Paranaense Feminino de Cultura, em

Curitiba. O CEE/PR foi representado pelas Conselheiras Clemencia Maria Ferreira Ribas

e  Naura  Nanci  Muniz  Santos  e  os  Conselheiros  Oscar  Alves  e  Jacir  José  Venturi .

Comunicou que o Conselheiro Carlos Eduardo Sanches foi convidado a participar como

integrante da mesa temática no XII Encontro Regional Sul do Movimento Interfóruns de

Educação Infantil  do Brasil (MIEIB) - 2023, nos dias 28 e 29 de agosto de 2023, nas

dependências  da  Universidade  Federal  do  Paraná  (UFPR),  Campus  Rebouças.  O

Presidente João Carlos Gomes comunicou, ainda, que o Instituto Nacional de Estudos e

Pesquisas (INEP) encaminhou o material Cadernos de Estudos e Pesquisas em Políticas

Educacionais,  Volumes  5,  6  e  7,  que  ficarão  disponíveis  na  estante  da  sala  dos

Conselheiros(as). Em seguida, relatou que o Secretário de Estado da Educação de São

Paulo (SEDUC), Renato Feder, e o Presidente do Conselho Estadual de Educação de

São Paulo (CEE/SP), Roque Theophilo Junior, encaminharam convite para participar da

Comemoração do 60º  Aniversário do Conselho, que acontecerá no dia 16/08/2023, às

9h30min, no Teatro Fernando de Azevedo, Centro - São Paulo/SP. O CEE/PR justificou a

ausência no evento e parabenizou o trabalho realizado em prol da educação. Em seguida,

o Presidente do CEE/PR comunicou que foram criadas duas Comissões: a) Comissão

Mista entre a Secretaria de Estado da Educação do Paraná (SEED) e Conselho Estadual
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de  Educação  do  Paraná  (CEE/PR),  instituída  pela  Resolução  Conjunta  nº  6/2023  –

SEED/CEE-PR, a fim de acompanhar e avaliar a implementação das Deliberações do

Conselho Pleno n.º 3/2018 e n.º 4/2020, da qual farão parte as Conselheiras Clemencia

Maria Ferreira Ribas e Ozélia de Fátima Nesi Lavina e o Conselheiro Carlos Eduardo

Sanches; b) Comissão Mista entre a SEED e CEE/PR, instituída pela Resolução Conjunta

nº 8/2023 – SEED/CEE-PR, a fim de estudar e propor a Norma Regulamentadora para

flexibilização das formas de oferta da Educação de Jovens e Adultos (EJA), da qual farão

parte, o Conselheiro  Jacir José Venturi e as Conselheiras Christiane Kaminski e Marise

Ritzmann Loures. Informou, que nesta semana, ocorrerão 3 (três) reuniões da Bicameral.

Após, comentou que o Centro de Educação Profissional e Empresarial de Curitiba cessou

suas  atividades  educacionais  e  encaminhou  a  este Conselho  a  Moção  de  Louvor,

agradecendo  e  parabenizando  este  Órgão  pelo  comprometimento,  e  a  todos  os

profissionais que trabalham incansavelmente para promover a educação em suas mais

diversas formas. Em seguida, o Presidente João Carlos Gomes relatou o levantamento

dos protocolados que foram analisados na 6ª Reunião Ordinária, a saber: a) Câmara da

Educação Infantil e do Ensino Fundamental (CEIF) – 60; b) Câmara do Ensino Médio e da

Educação Profissional Técnica de Nível Médio (CEMEP) – 99; c) Câmara da Educação

Superior (CES) – 23; d) Bicameral  – 42; e) Assessoria Técnica – 04;  totalizando 228

processos.  Foram,  ainda,  respondidas  53  ouvidorias  e  publicadas  06  matérias.  Em

seguida, comentou que entraram no CEE/PR, até o dia 10/08/2023, 43 protocolados para

a CEIF; 77 para a CEMEP; 04 para a CES; 32 para a Bicameral; 04 para a Assessoria

Técnica;  e  01  para  o  Conselho  Pleno,  totalizando  161  processos.  Na  sequência,

parabenizou os aniversariantes do mês,  e  em  seguida solicitou a Secretária-Geral  do

CEE/PR,  Lucineide Gurski, que procedesse com a leitura do currículo da convidada.

Professora  e  Doutora  Zita  Ana  Lago  Rodrigues,  Doutora  e  Mestre  em  Educação,

Especialista  em  Educação,  Ética  e  Filosofia  Política  e  Licenciada  em  Filosofia.  A

professora  convidada atua como Orientadora  de trabalhos de Pós-Graduação  Stricto-

Sensu em  Educação,  é  docente  visitante  da  Universidade  Católica  de  Santa  Fé,

Argentina, e pesquisadora da Universidade Lusófona de Humanidades e Tecnologias em

Lisboa, Portugal.  Além de ter sido Secretária Municipal de Educação no município de

Palmas em duas gestões, é membro de comissões de elaboração de concursos públicos

municipais.  A  professora  também  representa  o  Paraná  na  Diretoria  Nacional  da

Associação  Nacional  pela  Formação  dos  Profissionais  da  Educação (ANFOPE).  Foi

fundadora da Comissão Nacional do Fórum Sul de Filosofia. É membro da Associação

dos  Educadores  Latino-Americanos  e  do  Caribe  (AELAC),  da  Association  des  Amis

D’Emmanuel  Mounnier,  Paris,  França,  e  da  Associação  Nacional  de  Política  e
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Administração da Educação (ANPAE/SUL). A convidada, Profª Dra. Zita Lago, já prestou

consultorias vinculadas às Secretarias de Estado da Educação nos Estados do Paraná,

Santa Catarina, São Paulo e Sergipe, no tocante às questões da educação municipal, de

propostas curriculares, de avaliação educacional e institucional, de gestão educacional e

pedagógica,  de  projetos  de  escolas  de  educação  em  tempo  integral  e  do  ensino

fundamental.  Tem cerca de 40 trabalhos publicados em jornais,  periódicos e  revistas

indexadas na área da educação, em especial sobre valores, ética, filosofia e educação

pela  pesquisa  e  para  a complexidade.  Autora de vários  livros  na área educacional  e

filosófica, com coletâneas de estudos, projetos e pesquisas. É Membro Imortal Efetiva da

Academia  de  Letras  do  Brasil  –  Seccional  Paraná  –  ALB  2023.  Na  sequência,  o

Presidente João Carlos Gomes, deu início às homenagens, passando a palavra aos(às)

Conselheiros(as). Inicialmente, o Conselheiro Oscar Alves parabenizou a Dra. Zita Lago

e disse que o CEE/PR foi muito feliz nesta iniciativa e que se deve sempre fazer tributo

àqueles que  se  dedicam  à  educação,  sendo  esta  uma  homenagem  justa  para  o

reconhecimento do trabalho e da obra dos professores que se destacam. Complementou

que  tem  o  privilégio  de  vê-la  sendo  homenageada,  pois  foi  exemplar  em  toda  sua

trajetória de vida e de suas obras, e desejou que seu exemplo se multiplique entre os

educadores. Relatou que esteve presente na Cerimônia de Posse na Academia Brasileira

de Letras, Seccional Paraná, juntamente com as Conselheiras Clemencia Maria Ferreira

Ribas e Naura Nanci Muniz Santos e o Conselheiro Jacir José Venturi, na qual tiveram o

privilégio de assistir o quanto é admirada. Em seguida, o Presidente fez a entrega  da

Menção Honrosa à Professora Dra. Zita Lago. Na sequência, com a palavra a Conselheira

Marise Ritzmann Loures destacou que  graças às  excelentes  aulas  ministradas  pela

Professora Zita Lago, na Faculdade de Palmas, à época, teve uma profícua formação no

curso de Filosofia. A Conselheira Christiane Kaminski comentou que juntas escreveram

artigos  e  que  possui  o  privilégio  de  tê-la  como  amiga  e  ouvir  seus  conselhos.

Parabenizou-a por valorizar a educação. A Dra.  Zita Lago agradeceu especialmente  o

Presidente João Carlos Gomes pela homenagem e comentou a alegria e a honra de ter

como paraninfo o Conselheiro Oscar Alves. Agradeceu a presença das Conselheiras e

Conselheiros que estiveram no evento de  Posse dos Acadêmicos Imortais. Declarou a

honra  de  estarem  neste Conselho  as  três  ex-alunas  da  Faculdade  de  Palmas:

Conselheira Ana Seres Trento Comin,  com a qual trabalhou pela educação em tempo

integral; a Conselheira Naura Nanci Muniz Santos, que se destaca no conhecimento da

legislação educacional; e a Conselheira Marise Ritzmann Loures, que a estimulava no

tempo de Faculdade, devido sua constante  animação.  Contou que já atuou em  4.005

municípios brasileiros e sempre encontra ex-alunos e muitos amigos, como o Conselheiro
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Carlos Eduardo Sanches, que encontrou em São Paulo, no Congresso Futura, e percebe

a preocupação das pessoas de todo o Brasil com a qualidade da educação, de modo

especial  no Paraná.  Aproveitou a oportunidade para dedicar esse título à comunidade

Palmense, aos ex-alunos e de modo especial, dedicou a Menção Honrosa recebida por

este Conselho aos estudantes da Escola São Sebastião, município de Palmas, em que foi

fundadora e deseja que essas crianças se tornem cidadãos do hoje porque o amanhã

precisa deles. Agradeceu novamente a todos e pediu que continuem nessa luta para a

melhoria da educação. Após, o Conselheiro  Carlos Eduardo Sanches informou que a

convidada está  com a agenda de trabalho lotada até  o final  do ano,  e  igualmente a

parabenizou. Em seguida,  o  Presidente do CEE/PR agradeceu a presença da ilustre

Professora Dra. Zita Lago e apresentou o currículo do convidado, Prof.  Celso Augusto

Souza de Oliveira.  Mestre em Educação em Políticas Educacionais pela Universidade

Federal do Paraná (UFPR); Especialista em Gestão Pública Municipal pela Universidade

Tecnológica  Federal  do  Paraná  (UTFPR);  Especialista  em Agronegócios,  pela  UFPR;

Bacharel  em  Processamento  de  Dados  e  Engenheiro  Agrônomo  pela  Universidade

Estadual de Ponta Grossa (UEPG). O Presidente João Carlos Gomes enunciou que o

convidado  fará  uma  abordagem  com  o  tema:  Educação  para  uma  sociedade  do

conhecimento amparada em tecnologia e inovação. Na sequência, o Prof. Celso Augusto

Souza de Oliveira expressou a imensa alegria em voltar a este Conselho e lembrou que

quando foi Conselheiro, criou laços profundos de amizade e agradeceu  ao Presidente,

aos Conselheiros e à equipe técnica  deste Órgão pelo apoio sempre recebido. Relatou

que  ficou  encantado  em  conhecer  a  Profª  Zita  Lago  e  iniciou  a  apresentação.  Na

sequência,  o  Presidente  João  Carlos  Gomes cumprimentou  o  Prof.  Celso  Augusto

Souza de Oliveira pelo trabalho apresentado e destacou que os gestores e professores

precisam refletir, pois serão responsáveis por essa geração e pela formação dos futuros

professores.  Com  a  palavra,  a Conselheira  Marli  Regina  Fernandes  da  Silva

parabenizou o convidado e  comentou sobre o fato  de os dados pessoais dos usuários

ficarem  registrados  nos  aplicativos e  poderem  ser  vendidos,  o  que  possibilitaria  o

raqueamento da identidade. Em alusão, citou o documentário “Privacidade Hackeada”. O

Conselheiro  Décio  Sperandio comentou  que  o  conhecimento  tem  avançado

exponencialmente  em  todas  as  áreas,  na  biologia,  na  química,  não  somente  na

computação.  Falou  que  o  avanço  tecnológico  é  uma  robotização,  com  base  no

conhecimento  conquistado pela  humanidade,  mas a  capacidade  de  criar  é  da  mente

humana, citando como exemplo o chat GPT. Complementou que quando se usa o recurso

computacional é necessário  saber perguntar e interpretar a resposta. A tecnologia deve

ser usada para facilitar o ensino e o professor precisa dominá-la como ferramenta auxiliar
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no  processo  ensino-aprendizagem  para  a  formação  do  estudante,  o  qual  domina  a

ferramenta e não a informação. Os professores precisam conhecer as ferramentas, que já

são utilizadas pelos estudantes.  A Conselheira  Ana Seres Trento Comin externou sua

gratidão pela Prof.ª Dra. Zita Lago como sua professora e orientadora e parabenizou o

convidado, Prof. Celso Augusto Souza de Oliveira, pela forma diferente, digital e linear de

apresentar  seu  currículo.  Na  sequência,  o  Conselheiro  Flávio  Vendelino  Scherer

parabenizou  a  homenageada  e  a  agradeceu  pela  ajuda  na  implantação  do  curso  de

Filosofia da Faculdade de Toledo, há 43 anos. Parabenizou, ainda, o Prof. Celso Augusto

Souza de Oliveira e ressaltou a importância do cuidado com a tecnologia, sem esquecer

das questões humanas. A Conselheira Marise Ritzmann Loures falou dos debates entre

a Dra.  Zita  Lago e seus acadêmicos, citando que a professora sempre dizia  “que se

alguém imagina algo, já existe a possibilidade de acontecer”. Comentou também sobre a

importância  do  professor  para  direcionar  o  estudante.  Em  seguida,  agradeceu  e

parabenizou a homenageada e o convidado. A Conselheira Christiane Kaminski falou da

importância da utilização da tecnologia na educação e alertou para o cuidado com o

desenvolvimento da criança na sua capacidade plena antes da inserção da tecnologia. O

Conselheiro Oscar Alves parabenizou a apresentação do Prof. Celso Augusto Souza de

Oliveira e ressaltou que o assunto é ultramoderno e trouxe muitas preocupações, pois

mostra as diferenças da tecnologia e do papel do professor. Comentou que a evolução da

inserção da tecnologia na educação tem passado por fases ruins. Lembrou que quando

foi Reitor na Universidade de Londrina (UEL), em 1974, comprou o primeiro computador

da IBM e poucos  se  dedicavam a entender  a  máquina,  somente  os  profissionais  da

Matemática.  Comentou  também  que  instituiu  na  UEL  o  1º  laboratório  de  tecnologia

educacional no Brasil. Ressaltou a importância de a tecnologia ser um instrumento que

ofereça  a  interatividade  entre  professor  e  estudante  em  tempo  real.  Na  educação

presencial,  muitas  vezes  não  há  interatividade,  e  consequentemente,  ocorre  o

desinteresse do estudante. Falou que somente a Universidade Estadual de Ponta Grossa

(UEPG) se destacou no uso da tecnologia, ao instituir o 1º curso de educação a distância

no  Paraná.  Citou  que  na  medicina,  há  cirurgia  com  robótica,  mas  é  apenas  um

instrumento que o cirurgião comanda, sendo necessários o conhecimento e a capacidade

para resolver os problemas. A grande preocupação é que o jovem não busca a fundo o

conhecimento,  não  lê.  As  ciências  básicas,  como  Matemática,  Linguagens,  Filosofia,

História e Geografia, são necessárias, pois sem elas não há conhecimento para as outras

ciências.  Sem  leitura,  não  há  conhecimento. Outra  questão  importante é  que  os

professores precisam da capacitação para orientarem os pais e ambos ensinarem aos

estudantes  a  necessidade  da  leitura  para  o  conhecimento  e  para  o  devido  uso  da
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tecnologia. Nada mais havendo a tratar, o Presidente do CEE/PR, João Carlos Gomes,

agradeceu a participação de todos(as) e encerrou a Sessão.

A presente Ata é registro fiel do ocorrido na Sessão acima identificada e foi lavrada por
mim, Barbara Alvim, servidora do CEE/PR, que assino com o Senhor Presidente João
Carlos Gomes e os(as) Senhores(as) Conselheiros(as).
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